## Presentación

La comunicación humana es el fenómeno que genera la sociedad, la mantiene viva, la aglutina y al mismo tiempo la transforma. No está por supuesto limitada al lenguaje, pero sin la lengua y el idioma el ser humano es impensable. Wittgenstein decía que sobre lo que no se puede hablar hay que callar. Si el lenguaje es indisoluble con el pensamiento, esto significa que lo que no se puede pensar no se puede decir, pero también lo contrario, que la realidad genera nuevos pensamientos, que a su vez abren la posibilidad de cambios en el lenguaje. El lenguaje se ha multiplicado así en campos donde observamos el desarrollo de batallas nunca mejor llamadas, verbales. El actual lenguaje inclusivo de género es uno de estos campos y la Revista participa con la presentación de un trabajo crítico sobre las duplicaciones de género en español.

Le sigue un trabajo sobre los procesos migratorios que desataron los proyectos de colonización en la península de Yucatán desde la segunda mitad del siglo XIX hasta fines del porfiriato. El siguiente artículo mantiene el interés en la península de Yucatán pero avanza en el tiempo hasta llegar al siglo XXI y nos presenta los resultados de una investigación sobre uno de los problemas económicos y educativos que han venido aumentando en todas las sociedades del mundo y que también padece la sociedad yucateca: la desprofesionalización del mercado de trabajo y la consiguiente dificultad para realizar una transición armónica entre el mundo de la educación superior y el mundo del trabajo. A este le sigue una investigación sobre las transformaciones en las identidades sociales, culturales y étnicas de la población de origen maya que ha vivido por cientos de años en los pueblos en torno a la zona metropolitana de la ciudad de Mérida.

Yucatán se ha mostrado como un territorio que desde hace cuatro décadas tiene un creciente atractivo para el capital internacional. De este proceso, que no ha disminuido más que en muy breves coyunturas, se ocupa un ensayo que repasa meticulosamente la llegada y ubicación estructural de la inversión extranjera y en especial de la industria maquiladora de exportación. Finaliza-



mos con la discusión de un documento de alcance nacional que tiene la mayor importancia en la coyuntura política actual en la que México se juega su futuro democrático: El resultado de la amplia encuesta con la que el Instituto Nacional Electoral, con el apoyo de las Naciones Unidas, estudió el estado de la democracia entre los ciudadanos y las diversas instituciones públicas y sociales en México.

Luis Alfonso Ramírez Carrillo

3